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上海地区国家自然科学基金联络网
“

+ 五
”

期间工作回顾

张 农

(复旦大学科技处
,

上海 2 0 0 4 33)

国家自然科学基金委员会 (以下简称基金委 )根

据直接面向全国受理基金项目以及项目后期管理等

实际情况
,

创造性地建立 了按省
、

自治区和直辖市为

整体的地区科学基金管理工作联络网
,

后者在贯彻落

实基金委的各项方针
、

政策以及一系列有关规定工作

中
,

在基金委和依托单位之间起到了非常重要的和积

极的桥梁作用和助手作用
,

地区科学基金联络网是在

完善具有中国特色科学基金制过程中具有创新性
,

同

时也是被实践所证明富有成效的一种网点式虚拟管

理组织结构形式和运行模式
。

“

十五
”

期间上海地区各受资助单位共获面上基

金 3 4 82 项
,

总经费达 7
.

3 亿元 ;重大项 目 4 项 (牵头 )
,

资助经费 3 200 万元 ;重点项目 124 项 (牵头 )
,

资助经

费 1
.

8亿元 ;国家杰出青年科学基金 96 项
,

共获资助

87 巧 万元 ;海外青年学者合作研究基金 57 项
,

批准金

额 2 280 万元 ;获得创新研究群体基金 17 个
,

资助金

额为 82 80 万元
。

上海地区
“

十五
”

期间共获 国家 自然

科学基金委资助约 1 1
.

3亿元
,

在全国占第二位
。

在基金委的指导下
,

19 88 年 n 月上海地区成立

了全国第一个科学基金管理工作联络网
,

依托在复旦

大学 (组长单位为复旦大学 )
,

副组长单位是中国科学

院上海硅酸盐研究所和上海大学
。

2 001 一 2 005 年间

上海地区联络网共召开 了 12 次工作会议
,

配合基金

委各部门组织座谈会和研讨会 8 次
。

“

十五
”

期间上海地区基金联络网的工作体会
:

1 与地方科委
、

教委有关部门密切合作
,

把网

点工作会议作为贯彻基金委各项政策
、

规定的

重要场所

从上海地区联络网成立至今
,

已有成员单位 129

个
。

为了使网育工作能结合实际
,

通过规范管理提高

管理效率
,

上海网点在密切与基金委和项目依托单位

之间联系的基础上
,

也非常注重加强与上海市科委
、

上海市教委等政府部门
,

以及华东地 区各基金承担单

位之间的紧密合作
,

始终坚持以提高管理人员的素质

和管理工作效率等作为工作重点
。

除了做好平时大量的咨询服务
,

信息传达等工作

外
,

把召开好每年 2一 3 次联络网工作会议作为一个

良好的制度来抓
。

多年来
,

上海网点与上海市科委基

础研究处
、

上海市教委科技处等部门建立了非常密切

和 良好的工作关系
,

每次 网点工作会议
,

都事先互通

情况
,

邀请上述部门领导共同参加
。

这种形式的益处

在于
,

可以根据基金委有关工作步骤和管理政策
、

规

定
,

结合本地区工作实际
,

交流信息
、

互相沟通
,

讨论

和学习经验
,

提高了管理效率 ;基金委和地方政府主

管部门之间也相互沟通
,

促进和加强了地方政府基础

研究和人才培养方面的投入与基金工作的衔接
,

更加

有利于科技资源的合理配置 ;网点各成员单位通过这

种联合召开会议的形式
,

信息量大
,

使各项工作容易

统一部署
,

一贯到底 ;管理人员通过与不同上级部门

的交流和沟通
,

既密切了上下级和各部 门之 间的联

系
,

起到了纽带作用
,

又能使各单位相互之间互为启

发
、

互相促进
,

提高了管理人员的素质和工作能力
。

2 配合基金委开展基层调查研究以及其他活

动
,

为基金委提供咨询意见和建议

上海联络网成立将近 20 年来
,

之所以能为上级

各部门提供较多的基层情况并能较好执行各项任务
,

主要有一支以高校和中国科学院研究所组成的以多

个骨干成员为主的
,

团结
、

互助
、

合作并有一定战斗力

的管理队伍
。

如 2 004 年基金委委托复旦大学承 担
“

国家自然科学基金地 区联络网运作模式的研究
”

这

样一个软课题任务
,

上海网点以及华东片各成员单位

通力合作
,

对调查表分发
、

回收以及数据的统计分析

做了大量的工作
,

也为此软课题的顺利完成打下了基
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础
。

本课题详细总结了联络网的工作经验
,

对完善
、

发展联络网的运行模式做了非常有意义的工作
,

得到

了基金委领导的肯定和好评
。

为此
,

在本课题完成以

后
,

基金委又委托复旦大学承担了
“

非正式组织关系

的正式组织治理理论与应用研究— 科学基金项目

依托单位管理
”

软课题
。

为基金委相关部门制定政策

与决策提供相应理论与实践相结合的建议与意见
。

3 与华东地区科学基金管理片会密切配合
,

积极组织经验交流
,

加强知识学习
,

努力提高

管理水平

从 1990 年开始
,

华东地区科学基金管理片会成

立并召开了第一次管理工作研讨会
,

上海联络网积极

配合工作
,

使网点工作与片会工作统一起来
。

2 001 一

2 0 0 5 年上海地 区参加华东片研究会培训班共 4 次
,

参

加人次有 80 左右
。

通过参加华东地区片会
,

使上海

地区基金管理人员既提高了一定的科学管理理论知

识
,

又开拓了一定的科技知识视野
,

还能在互相交流

中学到好方法
,

使上海联络网建立起一支有较好管理

水平和具有一定素质的骨干队伍
。

目前
,

这批骨干成

员占网点单位的三分之一
,

他们能较稳定地在基金管

理工作岗位上尽心尽职
,

努力为中国科学基金制的实

施作贡献
,

同时也不断促使他们的管理水平更上一层

楼
。
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路在他们的脚下—
林了G 期刊开始走向国际化

本刊编辑部

当读者翻开 《世界 胃肠病学杂志》 ( 矶口G )
,

54 面

代表着期刊编委所在 国家 的小国旗就会映入眼帘
。

这 900 多位国际编委都是胃肠病学领域真正优秀的
、

做出了一流工作的专家
。

这些编委会成员都明确 自

己的责任和权利
。

目前在中国的科技期刊中能拥有

这等阵容的编委和作者队伍
,

使我们看到 了中国科技

期刊新的希望
。

很值得科技期刊界关注 !

2 0 02 年我委的
“

重点学术期刊专项基金
”

刚开始

资助该刊时
,

WJ G 还只是个双 月刊
,

通过几年的努

力
,

环J G 已经逐渐扩版成为了月刊
、

旬刊和周刊
。

” 口G 的健康发展也使我们对国内期刊今后几年将会

出现的跨越性发展充满信心 !

环兮G 期刊这些年所走过的道路不是一帆风顺

的
,

她也经历了不少风浪和坎坷
。

我们始终关注着我

委所资助期刊的发展状况
,

尤其是对社会上争议比较

多的 WZG 期刊
。

针对部分受资助期刊自引率过高的

问题
,

我们给予 了批评和帮助
。

H心了期刊也很及时

地做了大量分析查找原因和改进的工作
,

很快扭转了

局面
。

W ZG 期刊正是在接受了深刻的教训之后
,

才

有了后来大踏步的健康发展乙

尤其令我们感动的是 2 0 03 年春夏之际
,

北京市
“

非典
”

肆虐
,

不少单位都处于半停顿状态
。

而该杂志

社利用那段时间推出了令人耳 目一新的 环口G 期刊网

络版
。

这个网站在整体面貌上 已经接近国际知名科

技期刊
,

其影响也令人刮 目相看 ! 开始时每天有几千

人次的访间
,

现在已经发展到了每天有几万人次在网

上阅览
。

已经成为国内科技界率先实现 即en A c C

eSS

的领军期刊
。

2 003 年春天以来
,

论文总下载量已经超

过了 17 40 万人次
。

目前
,

砚 ZG 期刊全年发表文章近 1 4 0 0 篇
,

作者

分布于 60 个国家和地 区
。

中国研究人员的论文只

被录用了 3 00 多篇
,

不足全部的 1 / 4
。

现 在国际上

一些 胃肠病学领域的知名专家学者都在关注着在中

国大地上出现的这本国际性期刊
,

也很 自愿 为这本

周刊撰写综述和评论文章了
。

H勺G 期刊的国际化取得 了初步的成功
,

成功的

原因就在于他完全是在按照 国际上办刊的模式
,

制

定并贯彻了期刊编辑和 出版标准
,

成为了科技期刊

实现国际化的一个榜样
。

我们也希望国内有更多的

科技期刊能像 WJ G 那样
,

尽快走向国际 !


